
Анатолий Меньшиков, УрФО

В
есь предыдущий год новос-
ти о воздушных перевоз-
ках радовали, и на старте 

2020-го они также внушают 
оптимизм. Высокими темпами 
растет пассажиропоток, коли-
чество региональных рейсов 
увеличивается, нынешней зи-

мой один за другим открывают-
ся новые маршруты.

В целом по России число 
пассажиров гражданского воз-
душного флота за 11 месяцев 
минувшего года превысило 119 
миллионов человек. Это на 10,6 
процента больше, чем в 2018-м. 
В последние несколько лет тем-
пы прироста пассажиропотока 

в нашей стране намного пре-
вышают среднемировые, что, 
правда, объясняется довольно 
низкой стартовой базой. Сре-
ди компаний, показавших от-
личные результаты, — «Ураль-
ские авиалинии», они в тройке 
лидеров. Базирующаяся в Югре 
UТair демонстрирует успехи по 
наращиванию перевозок в гра-
ницах автономного округа, а 
также из местных аэропортов 
в инорегиональные. По пред-
варительным прог нозам, на 
внутренних линиях прибавка 
у этого перевозчика составит 
почти 25 процентов. Причем 
билеты подешевели. Рекорд по 
числу пассажиров поставил аэ-
ропорт Сургута, где 24 декабря 
перешагнули планку в 1,8 мил-
лиона клиентов. Воздушная га-
вань самого крупного города 
ХМАО обслужила на десятки 
тысяч человек больше по срав-
нению с 2018-м. А, к примеру, 
пассажиропоток аэропорта 
Ханты-Мансийска, согласно 
раннему прогнозу, должен вы-
расти сразу на треть.

Заметно расширилась марш-
рутная сеть, связывающая горо-
да Урала и Западной Сибири с 
региональными центрами евро-
пейской зоны России и Восточ-

ной Сибири. Среди перевозчи-
ков сильной экспансией сегод-
ня выделилась «ЮВТ Аэро» из 
Татарстана. С начала следую-
щей недели регулярные прямые 
рейсы свяжут Казань и Тюмень. 
Это результат договоренности 
главы республики и тюменско-
го губернатора. Направление 
обещает быть рентабельным. В 
январе же компания заявилась 
сразу на пяти маршрутах с пере-
летами из Нового Уренгоя в Че-
лябинск и в четыре города к за-
паду от Уральских гор.

К слову, в Ямало-Ненецком 
округе с этого месяца количе-
ство субсидируемых направле-
ний выросло с 26-ти до 30-ти. 
По словам губернатора Дми-
трия Артюхова, бюджетная 
поддержка позволяет снизить 
стоимость билета иной раз на-
половину. Так, с субсидией пе-
релет из Салехарда в Екатерин-
бург обойдется в 7 тысяч ру-
блей, а без нее стоил бы все 
15 тысяч. Ну а, скажем, до Сочи 
северянам в нынешнем году 
можно будет добраться при-
близительно за 10 тысяч руб-
лей. Другой пример, касающий-
ся уже вертолетных перевозок: 
их цена для жителей ряда селе-
ний арктического Ямальского 

района с февраля снизится на 
30 процентов.

Следует заметить, что на се-
верных территориях без актив-
ного участия бюджета надежное 
авиасообщение с отдаленными 
поселками не наладить. В Югре 
в прошлом году по инициативе 
окружного правительства укре-
пили сеть внутрирегиональных 
маршрутов не только рублем, 
но и внедрением эффективной 
модели перевозок с созданием 
пяти межмуниципальных сты-
ковочных и 14 межрегиональ-
ных рейсов. В качестве базовых 
локальных хабов используются 
аэропорты Сургута, Нижневар-
товска, Ханты-Ман сийска. За-
полняемость салонов воздуш-
ных машин увеличилась, и это 
обстоятельство вместе с факто-
ром дотационных выплат позво-
лило, как свидетельствует ген-
директор UТair Андрей Марти-
росов, значительно снизить та-
рифы.

В данном ракурсе очень зна-
чима позиция федеральных влас-
тей. По данным Росавиации, в 
2020 году на субсидирование 
маршрутов из федерального бюд-
жета будет выделено 8,34 милли-
арда рублей — на 500 миллионов 
больше, чем в 2019-м. •

Валентина Пичурина, 
Курганская область

Ч
ерез год после сосе-
дей по УрФО — с 1 ян-
варя 2020 года — в 
Курганской области 
заработала новая 
система обращения 
с твердыми комму-
нальными отходами 
(ТКО). 

Напомним, мусорную рефор-
му в Зауралье должны были 
запус тить еще в прошлом году, но 
регион оказался к ней не готов. 
После мониторинга комитета 
Госдумы по экологии и охране 
окружающей среды Курганская 
область попала в список 19 субъ-
ектов, которым грозил мусорный 
коллапс из-за отсутствия полиго-
нов для утилизации ТКО. Кроме 
того, существенную роль сыгра-
ли тарифы на фоне низкой плате-
жеспособности населения. Ста-

тус регионального оператора по 
обращению с твердыми комму-
нальными отходами по итогам 
конкурса был присвоен тюмен-
ской компании, которая объяви-
ла, что намерена брать за вывоз 
мусора 134 рубля с человека — и 
это без строительства полигона и 
мусоросортировочного завода. А 
с учетом инвестиционной состав-
ляющей плата могла вырасти в 
семь раз (в Кургане в то время она 
составляла 23 рубля). В итоге та-
риф не утвердили, соглашение с 

регоператором расторгли, соби-
рать и вывозить мусор продолжи-
ли по-старому, а реформу отло-
жили на год.

И вот процесс запущен, и го-
рожане уже заметили переме-
ны. На улицах и во дворах Кур-
гана в праздничные дни появи-
лись новые нарядные мусорово-
зы — белые и ярко-оранжевые 
КаМАЗы, а также машины с 
грейферной установкой, кото-
рые могут собирать крупнога-
баритные отходы. С семи утра 

вся техника уже на маршруте. 
Она, как сообщил руководитель 
компании-перевозчика Андрей 
Гуселетов, оборудована систе-
мой «Автограф», позволяющей 
регоператору в режиме реаль-
ного времени видеть путь каж-
дого мусоровоза на интерактив-
ной карте. Кроме того, в бли-
жайшее время водителей обес-
печат фото- и видеокамерами, 
чтобы фиксировать загружен-
ность и состояние контейнер-
ных площадок до и после убор-
ки, своевременно корректиро-
вать их очистку. Мастер участка 
будет также получать всю опе-
ративную информацию.  

Еще одно заметное изменение 
— новые пластиковые мусорные 
контейнеры. В частном секторе 
Кургана перед Новым годом рас-
ставили 530 таких баков, а всего в 
городе планируется установить 
около 1,7 тысячи. Такая же рабо-
та проведена в райцент рах, а с 

сельскими советами начали со-
гласовывать места сбора отходов 
и график их вывоза. Как ожидает-
ся, в начале февраля схема зара-
ботает и в глубинке.  

— Переход на новую систему 
будет плавным, особенно на сель-
ских территориях, — пояснил ди-
ректор компании-регоператора 
Владимир Пестриков. 

Контейнерные площадки 
станут обслуживать собствен-
ники земли, на которой они рас-
положены, — управляющие ком-
пании, ТСЖ или муниципалите-
ты. По крайней мере, так плани-
руется. Как будет на деле, пока 
сказать трудно: все зависит от 
организации и согласованности 
д е й ст в и й  м е ст н ы х 
влас тей, регоператора 
и перевозчика.
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«РЕДАКЦИЯ 

«РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»

ЕКАТЕРИНБУРГ: ул. Тургенева, 13, офис 820. 

Телефон/факс: (343) 371-24-84, 355-30-68. E-mail: san@rg-ural.ru

ТЮМЕНЬ: ул. Осипенко, 81, офис 1004. 

Телефон/факс: (3452) 35-24-94, 35-25-11. E-mail: man72t@mail.ru

ЧЕЛЯБИНСК: Свердловский пр., 60. 

Телефон/факс: (351) 727-73-33, 727-78-08. E-mail: chel@rg.ru

Выходит для чит�телей Свердловской, Челябинской, Кург�нской и Тюменской обл�стей, 

Х�нты-М�нсийского �втономного округ�—Югры и Ям�ло-Ненецкого �втономного округ�

Александр Нерадько, 
руководитель Федерального 
агентства воздушного транс-
порта:

— В рамках национального проекта 
«Комплексный план развития маги-
стральной инфраструктуры» мы 
расширяем сеть региональных 
маршрутов, создаем условия для 
прямых полетов без пересадок в 
Москве. Существенно вырос объем 
субсидирования авиамаршрутов, и 
их количество увеличивается. По-
ставлена задача к 2024 году рекон-
струировать 68 объектов в 66 аэро-
портах. Модернизация инфраструк-
туры возможна только при объеди-
нении ресурсов федеральных орга-
нов исполнительной власти, регио-
нальных властей и бизнеса. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

По сообщениям корреспондентов «РГ»

ОФИЦИАЛЬНО

Президент РФ Владимир Путин 
подписал указ о подготовке к 
проведению XXXII Всемирной 
летней Универсиады 2023 года в 
Екатеринбурге. На организацию 
игр планируется направить 
85 миллиардов рублей, из них 
33 миллиарда поступят из феде-
рального бюджета, 12 миллиар-
дов составят частные инвести-
ции, 40 миллиардов на строи-
тельство объектов Универсиады 
предусмотрено в проекте бюдже-
та Свердловской области на 
2020—2022 годы.

Центр кластерного развития Че-
лябинской области переимено-
ван в Центр развития цифровых 
технологий (ЦРЦТ). Соответ-
ст вующее постановление подпи-
сал губернатор Алексей Текслер. 
Основные задачи центра — по-
мощь предприятиям в привлече-
нии мер господдержки на разра-
ботку и внедрение сквозных циф-
ровых технологий, содействие 
развитию IT-предпринима тель-
ства и человеческого капитала.

ЦИФРЫ

Около 700 миллионов рублей по-
лучат в нынешнем году бюджеты 
муниципалитетов Югры за счет 
отчислений в местную казну 
20 процентов транспортного на-
лога, который ранее полностью 
поступал в бюджет региона.

Более тысячи человек в Тюмен-
ской области будет переселено в 
2020 году из аварийного жилья в 
рамках реализации националь-
ного проекта «Жилье и городская 
среда». Планируется расселить 
почти 20 тысяч квадратных мет-
ров аварийного жилфонда. В 
2019 году целевой показатель в 
регионе был перевыполнен более 
чем в десять раз.

450 пьяных водителей было оста-
новлено в новогодние праздники 
на дорогах Свердловской облас-
ти. В отношении 44 из них воз-
буждены уголовные дела ввиду 
повторного управления автомо-
билем в нетрезвом виде. В ДТП в 
каникулы погибли восемь чело-
век, еще 88 пострадали.

На 14 процентов вырос в 2019 го-
ду пассажиропоток на водных ви-
дах транспорта в Ямало-Ненец-
ком автономном округе. Речны-
ми и морскими дорогами переве-
зено свыше 274 тысяч человек.

Более 9,5 миллиона заявок от-
правили в прошлом году на пор-
тал госуслуг жители Югры. По 
этому показателю автономный 
округ занимает пятое место сре-
ди субъектов РФ. 

Более 100 тысяч человек посети-
ли екатеринбургскую «Экспо-
Елку» в дни новогодних праздни-
ков. Ежегодно гостями самого 
большого в регионе парка зим-
них развлечений становятся не 
только свердловчане, но и жите-
ли других субъектов УрФО.

Риск гарантирован
Малому бизнесу 
не стоит беспечно 
относиться 
к госзакупкам
Страница 15

Выселяет демпинг
Уральские хостелы выжили, 
но им сложно конкурировать 
с нелегальными съемными 
квартирами
Страница 14

КОНТРОЛЬ
В Югре замдиректора 
школы покупал для нее 
мебель у себя самого.

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru/region/urfo

НАВЕДИ СМАРТФОН

СЧИТАЙ QR-КОД

ПЕРЕЙДИ ПО ССЫЛКЕ

А К Ц Е Н Т

Строительство станций сортировки 

мусора и новых полигонов в Зауралье 

планируется за счет частных 

инвестиций, а не платежей населения

Селфи у домны
Привлекать туристов 
на Урал решили 
уникальными 
производствами
Страница 16
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ЖКХ В Зауралье наконец стартовала мусорная реформа

Курган взялся за ТКО 

Перед Новым годом Курган получил 

подарок: перевоз чик продемонстри-

ровал журналистам новые оранже-

вые мусоровозы.
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ТЕМА НЕДЕЛИ В Уральском округе развивают сеть местных и межрегиональных маршрутов

Подъемная сила рубля

Быстроденьги теряют 
популярность
В минувшем году уральцы стали реже пользоваться бы-
стрыми займами. С января по сентябрь жители Сверд-
ловской области заключили лишь 46 тысяч таких догово-
ров — почти в два раза меньше, чем годом ранее. На 
40 процентов сократилось и количество заемщиков, хотя 
общая сумма долга, напротив, выросла. По мнению пред-
ставителей Уральского ГУ Банка России, это связано с 
рос том кредитования юридических лиц и индивидуаль-
ных предпринимателей (количество договоров с ними 
увеличилось на 25 и 18 процентов соответственно). Кста-
ти, в наступившем году изменились условия по микро-
займам: для новых заемщиков переплата может быть 
максимум в 1,5 раза больше, чем тело кредита.

На дороги направят десятки 
миллиардов дополнительно
 
Почти вдвое увеличено финансирование программы Тю-
менской области «Сотрудничество» на 2020—2022 годы. 
Ранее предусматривалось израсходовать за этот срок 
54,7 миллиарда рублей, теперь смета выросла до 
102,9 миллиарда. Из них свыше 70 процентов уйдет на 
строительство, реконструкцию и ремонт дорог на терри-
тории Ямала, Югры и юга региона, а каждый пятый 
рубль — на строительство учреждений здравоохранения. 
Напомним, источником финансирования проектов «Со-
трудничества» служат отчисления автономных округов 
в областной бюджет с собираемого ими налога на при-
быль организаций (29,5 процента).

Стадион передали региону
Главный стадион столицы Урала «Екатеринбург Арена», 
на котором проходили матчи мундиаля 1,5 года назад, пе-
решел из федеральной в собственность Свердловской об-
ласти. Как рассказали в региональном министерстве по 
управлению госимуществом, согласно концепции насле-
дия ЧМ-2018, передача имущества безвозмездна. Специ-
ально для этого создали государственное автономное 
учреждение «Екатеринбург Арена». Всего на баланс при-
нято 24 объекта недвижимости, включая здание стадио-
на вместимостью 35 тысяч болельщиков, помимо этого 
заключено десять договоров пожертвования оборудова-
ния и материалов. Теперь они на праве оперативного 
управления будут закреплены за областными учрежде-
ниями либо переданы в собственность муниципалите-
там. Возведенные и капитально отремонтированные к 
ЧМ футбольные арены переданы также в собственность 
властям Волгоградской, Калининградской, Нижегород-
ской, Самарской, Ростовской областей и Удмуртии. 
Вмес тимость уральской — 35 тысяч болельщиков.

Ипотека станет легче 
для бюджета
Коммерческие банки, участвующие совместно с Курган-
ской ипотечно-жилищной корпорацией (КИЖК) в про-
грамме субсидирования части процентных ставок для 
льготников за счет средств областного бюджета, поддер-
жали предложение правительства региона о снижении в 
2020 году процентной ставки по всем ипотечным креди-
там клиентов корпорации до 10 процентов годовых.  Сей-
час ставки по выданным ранее кредитам составляют 12—
13 процентов, а в некоторых случаях до 17—19-ти. Между 
тем многие кредитные учреждения на фоне постоянно 
снижающейся ключевой ставки Банка России выдают но-
вые ипотечные кредиты под 8—9 процентов. Клиентами-
льготниками КИЖК являются около 4000 заемщиков — 
молодые и многодетные семьи, учителя, медработники, 
сельские жители. Бюджет тратит на субсидирование их 
займов 212 миллионов рублей в год. Благодаря сниже-
нию ставки банками казна сэкономит 100 миллионов.

Люди с дипломом в 2019-м 
активно искали работу
Рынок труда Свердловской области в 2019 году характе-
ризовался высокой активностью соискателей и работо-
дателей. К такому выводу пришли сотрудники Head 
Hunter. На 20 процентов выросло по сравнению с 2018 го-
дом количество вакансий и на 23 — резюме (отметим, что 
в среднем по России рост вакансий составил 7 процентов, 
а резюме — 15). В минувшем году на Урале чаще всего ис-
кали работу люди с высшим образованием — на них при-
шлось 63 процента резюме. Половина соискателей имела 
опыт работы от шести лет. Среди возрастных групп наи-
более активной оказалась категория 18—30 лет. 
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По словам директора 
регионального депар-
тамента природных 

ресурсов и охраны окружаю-
щей среды Андрея Саркисова, 
главная задача мусорной ре-
формы — создать понятную и 
четкую систему вывоза комму-
нальных отходов, начиная с му-
сорного ведра в квартире и за-
канчивая полигонами и пред-
приятиями переработки. Что-
бы каждый житель понимал, 
как она действует, разработана 
территориальная схема обра-
щения с ТКО, на которой ука-
заны имеющиеся объекты раз-
мещения отходов и те, что пла-
нируется создать. Выбраны по 
конкурсу регоператор и пере-
возчик. Не исключено, что в 
ряде муниципалитетов на усло-
виях субподряда наймут до-
полнительных перевозчиков.      

Правда, тариф на вывоз му-
сора не был известен до послед-
него момента — его объявили 
только 30 декабря.

— Экономически обоснован-
ный тариф для регионального 
оператора установлен в размере 

561,77 рубля за кубометр, 
3555,51 рубля за тонну, — сооб-
щила директор департамента го-
сударственного регулирования 
цен и тарифов Курганской облас-
ти Ирина Гагарина. — С учетом 
нормы накопления плата для жи-
телей Кургана составит 88 руб-
лей 95 копеек, в сельской мест-
ности — 79 рублей 58 копеек.  

Итоговые суммы, по словам 
главы тарифного ведомства, сло-

жились из трех составляющих: 
тарифов на захоронение ТКО на 
полигонах (согласно схеме, их в 
регионе 11), платы за транспор-
тировку (по цене, определенной 
в результате торгов) и за бил-
линг — расчетно-кассовое обслу-
живание. В Кургане создана база 
данных потребителей, а в райо-
нах ее предстоит сформировать. 
Регоператор заключил договор с 
«Почтой России», которая будет 

доставлять платежные докумен-
ты жителям.

Между тем в тариф не вошла 
инвестиционная составляющая. 
Как оказалось, Курганская об-
ласть — один из немногих регио-
нов, где оператор не подавал в 
орган тарифного регулирова-
ния документы на утверждение 
инвестпрограммы, частично 
финансируемой за счет тарифа. 
Строительство станций сорти-
ровки и обработки мусора, но-
вых полигонов в Зауралье пла-
нируется осуществлять за счет 
частных инвестиций, а не плате-
жей населения.      

— Мы будем работать с част-
ными инвесторами, которые 
готовы построить инфраструк-
турные  объекты, — пояснил 
Анд рей Саркисов. — Мы счита-
ем это правильным. Главный 
принцип — соблюдение баланса 
интересов с учетом специфики 
региона. 

Как отмечают чиновники, не-
смотря на отсутствие инвести-
ционной составляющей в тарифе 
для населения и юрлиц, интерес 
к отрасли у бизнеса есть. •

Анна Шиллер, 
Свердловская область

Н
овые правила разме-
щения хостелов, 
вступившие в силу в 
прошлом году, ока-
зались не критичны-
ми для рынка Урала. 
Так, в Екатеринбур-
ге из 82 хостелов за-
крылось 15, боль-

шинство же владельцы успели пе-
ревести в нежилые помещения. 

На Урале турпоток несравним 
со столицами: средняя загрузка 
местных средств размещения со-
ставляет 60 процентов. Поэтому 
екатеринбургские хостелы по-
страдали от нового закона мень-
ше, чем, скажем, петербургские. 

Однако отношение представите-
лей отрасли, да и клиентов деше-
вых гостиниц, к переменам неод-
нозначное, ведь «выселение» их 
из жилого фонда оборачивается 
ростом посуточной аренды, в том 
числе и в нелегальном секторе.

— Как бывший владелец хосте-
ла в жилом доме я изначально 
была против запрета:там услуги 
дешевле, а значит, больше клиен-
тов. У нас, например, часто оста-
навливались студенты во время 
сессий и курсов повышения ква-
лификации. Но, с другой сторо-
ны, моему хостелу, расположен-
ному в нежилом помещении, за-
кон пойдет на пользу: он уравня-
ет в правах всех игроков рынка, — 
считает Елена Старовойт.

Елене пришлось закрыть хо-
стел на шестом этаже жилого 
дома: перевести такое помеще-

ние в статус нежилого просто не-
возможно. Напомним, теперь 
мини-гостиницы в многоэтажках 
должны располагаться на первом 
этаже и иметь отдельный вход. А 
еще для открытия хостела нужно 
получить согласие жильцов.

— Выполнить это условие прак-
тически нереально. Когда мы от-
крыли первый хостел шесть лет 
назад, соседка сразу сказала, что 
не даст нам спокойно работать. 
Если в доме ломался лифт или слу-
чалось что-то еще, все жалобы сы-
пались на нас. Некоторые люди 
негативно настроены против хос-
тельеров, — говорит Михаил Ого-
родов. — К слову, проблему ночле-
жек, на которые как раз жалуются 
обоснованно, закон не решает.

Предприниматель рассказал, 
что для размещения хостела в не-
жилом здании зачастую прихо-

дится арендовать офисные поме-
щения не в лучшем состоянии — 
делать ремонт, закупать мебель. 
Такое обустройство и два месяца 
аренды обошлись в 1,3 миллиона 
рублей — гораздо дороже, чем в 
жилом фонде. Не каждый готов к 
таким вложениям.

— Закон перекрывает кисло-
род молодой развивающейся от-
расли: она требует довольно 
крупных инвестиций и теряет 
прежнюю привлекательность. А 
рынок в целом не изменился, 
только нелегальных средств раз-
мещений стало больше, а добро-
совестных хостельеров — меньше, 
— возмущается Огородов.

Между тем, как отмечают чле-
ны некоммерческого партнер-
ства «Клуб отельеров», закон 
оставил лазейку, разрешив соб-
ственникам жилья предоставлять 
услуги краткосрочной аренды. 
Но и это до поры до времени.

— Законодатели собираются 
внести поправки в закон об осно-
вах туристской деятельности, 
чтобы устранить посуточную 
аренду. Это ударит в первую оче-
редь по легальному бизнесу и по-
требителям услуг. Приезжая, до-
пустим, на лечение, люди хотят 

остановиться рядом с больницей. 
Обычно удобнее и дешевле снять 
квартиру, — поясняет Владимир 
Окуньков, президент Ассоциа-
ции малых гостиниц и хостелов 
Екатеринбурга. — При этом с чер-
ным рынком бороться никто не 
собирается, а его демпинг меша-
ет всему гостиничному бизнесу. 
Мы предлагаем принять закон о 
туристском жилье, задающий для 
всех объектов стандарты и за-
ставляющий их собственников 
регистрироваться в качестве ИП. 
Тогда появится реестр, в который 
войдут и квартиры, сдаваемые по 
договорам краткосрочного най-
ма, и ответственность владельцев 
повысится, ведь всю эту сферу 
будут контролировать.

Такой законопроект в мае раз-
работали Минэкономразвития 
РФ и общественная организация 
малого и среднего предпринима-
тельства «Опора России». По 
мнению авторов, он обезопасит 
потребителей от мошенников, а 
теневой бизнес заставит перейти 
в правовое поле. •

ФИНАНСЫ Сразу два 
свердловских банка стали 
участниками новой 
федеральной платежной 
системы

Расчет за кофе 
по-быстрому

Владимир Кораблев, Свердловская область

Два банка со свердловской пропиской стали участни-
ками системы быстрых платежей (СБП) — совместного 
проекта Банка России, Национальной системы пла-
тежных карт (НСПК) и ассоциации «ФинТех». Участ-
никами сервиса уже стали более 30 кредитных органи-
заций, в их числе всего семь региональных. То есть 
Средний Урал поставил своеобразный рекорд: в 
остальных регионах (например, в Калужской, Новоси-
бирской областях, Удмуртии, Татарстане) в системе 
пока работают лишь по одному местному банку.

Внедрение СБП считается важным проектом для 
финансовой системы страны, он должен повысить до-
ступность финансовых услуг для населения, в том 
числе на удаленных территориях, снизить стоимость 
платежей, поддержать развитие конкуренции на фи-
нансовом рынке, а также оптимизировать издержки 
его участников. 

Система быстрых платежей — это сервис, позволяю-
щий гражданам мгновенно переводить деньги через 
мобильный банк по номеру телефона себе или другим 
лицам, вне зависимости от того, в какой кредитной ор-
ганизации открыты их счета. Единственное условие, 
чтобы оба банка, и отправителя, и получателя, были 
участниками систе-
мы. При этом глав-
ный потребитель-
ский риск в том, что 
переводы безотзыв-
ные: в СБП не дей-
ствует система 
chargeback (воз-
вратный платеж, то 
есть процедура 
опротестования 
транзакции банком 
отправителя 
средств, при кото-
рой сумма платежа 
безакцептно списы-
вается с получате-
ля). Поэтому граж-
данам рекомендуют 
очень внимательно проверять данные получателя 
средств, а в случае ошибки обращаться не только в 
свой банк, но и позвонить получателю, чтобы попы-
таться по-человечески уговорить его вернуть деньги.

Система работает с 28 января 2019 года, с 1 октября в 
ней обязаны участвовать все системно значимые кредит-
ные организации. Остальные, в том числе и региональ-
ные, активно подключаются по собственной инициативе. 
Так, один из свердловских банков участвует в проекте с 
первого этапа, и сегодня его мобильная платформа рабо-
тает с СБП в режиме промышленной эксплуатации, а 
число быстрых переводов исчисляется тысячами. Вто-
рой подключился в середине ноября. 

— Сервис переводов по СБП выглядит довольно 
прос тым, но подключение к нему — технически слож-
ный  инфраструктурный проект. Для нас, небольшого 
регионального банка, это был настоящий вызов, — от-
мечает председатель правления кредитного учрежде-
ния Павел Ефремов. — Реализовать его было необходи-
мо для того, чтобы наши клиенты могли получать сер-
вис на том же уровне, что и клиенты крупнейших феде-
ральных кредитных организаций. А также для того, 
чтобы мы могли значительно увеличить свою конку-
рентоспособность и качество обслуживания.

В очереди на подключение к СБП — еще около ста 
российских банков, в том числе два десятка региональ-
ных, они все находятся на разных стадиях готовности. 
Об этом свидетельствует скорость расширения списка 
участников: практически еженедельно в нем появля-
ются новые названия, например, одними из новичков 
стали банки с «пропиской» в Ижевске и Владивостоке.

До 1 октября 2020 года к сервису обязаны подклю-
читься все региональные банки, имеющие универсаль-
ные лицензии, потом к ним присоединятся и кредит-
ные учреждения с базовыми документами. Отметим, 
что на территории Урала большинство — 20 из 32 —дей-
ствующих кредитных организаций имеют универсаль-
ные лицензии.

В перспективе функционал СБП будет расширять-
ся. Уже сегодня в тестовом режиме есть возможность 
совершать платежи в пользу юридических лиц, напри-
мер, за товары и услуги с использованием QR-кодов — 
как статических, так и динамических. Кстати, осенью 
прошлого года, когда этот сервис только презентовали, 
самой популярной покупкой стал стаканчик кофе на-
вынос. Именно его стоимостью были готовы рискнуть 
первые добровольные тестировщики новинки. По сло-
вам директора департамента национальной платеж-
ной системы Банка России Аллы Бакиной, в 2020 году 
появится возможность оплачивать через СБП услуги 
ЖКХ, налоги и сборы в пользу государства — так назы-
ваемые С2G-платежи, а также проводить различные 
выплаты от юридических лиц физическим (например, 
перечислять зарплату).

При этом с 2020 
года регулятор на-
значит комиссии для 
банков-участников 
системы. Если в про-
шлом году они были 
нулевыми, то в даль-
нейшем составят от 
5 копеек до 3 рублей 
в зависимости от 
суммы перевода. Од-
нако это значитель-
но ниже тех тари-
фов, что действуют 
сейчас для аналогич-
ных сервисов. •

А К Ц Е Н Т

Игроки рынка предлагают принять закон 

о туристском жилье, задающий для всех 

объектов единые стандарты

Один из свердлов-
ских банков уча-
ствует в проекте с 
первого этапа, и 
сегодня число 
быстрых перево-
дов в нем исчисля-
ется тысячами

ЦИФРА

5,5
МИЛЛИОНА

операций на общую сумму бо-

лее 48,3 миллиарда рублей 

было совершено в СБП  на на-

чало декабря 2019 года. Сред-

няя сумма перевода составила 

8,8 тысячи рублей

ТЕНДЕНЦИИ Уральские хостелы выжили, но им сложно 
конкурировать с нелегальными съемными квартирами

Выселяет демпинг

В хостелах, расположенных в нежи-

лом секторе, больше возможностей 

для оригинального дизайна, напри-

мер, создания зоны для общения.

ЦИФРА

40
ПРОЦЕНТОВ

туристов выбирают для разме-

щения не отели, а квартиры

Курган взялся за ТКО 
13

А КАК У СОСЕДЕЙ?

С января жителям Южного Урала 

придется больше платить за вывоз 

мусора. Тарифы вырастут в Челя-

бинском и Карабашском класте-

рах — на 18,7 и 22,9 процента соот-

ветственно (до 81,84 и 91,08 руб-

ля с жителя многоквартирного 

дома). Напомним, территория ре-

гиона делится на пять кластеров, в 

каждом — свой регоператор.

Мусорная реформа в Челябинской 

области стартовала более года на-

зад не без проблем. Так, в Челябин-

ске после закрытия старой свалки 

мусор стали вывозить за пределы 

городской черты, в Сос новский 

район. Тариф при этом не изменил-

ся, поэтому перевозчики начали 

массово останавливать работу, 

ссылаясь на убыточность. А на кон-

тейнерных площадках у жилых до-

мов выросли горы отходов. Власти 

называли происходящее шантажом 

и попыткой вернуть сверхприбыли. 

Убрать завалы, заменив выбывших 

подрядчиков, с согласия областных 

и городских властей взялась компа-

ния из Магнитогорска, которая в де-

кабре 2018 года стала обслуживать 

10 городских округов и 21 муници-

пальный район, где проживают око-

ло трех миллионов человек. 

Однако год спустя руководители 

регоператора заговорили о том, 

что мусорный коллапс рискует по-

вториться. «Бомбой замедленного 

действия может стать сложившая-

ся ситуация — тариф, не покрываю-

щий расходы, и растущие долги 

потребителей», — предупредила 

компания на своем сайте. Отме-

тим, задолженность населения и 

организаций перед ней исчисляет-

ся 550 миллионами рублей, а долг 

самого регоператора перед под-

рядчиками, занятыми вывозом му-

сора, приблизился к миллиарду.

— За прошедший год количество 

обслуживаемых площадок во всех 

кластерах увеличилось почти в 

2,5 раза, — подчеркивает руково-

дитель регоператора Захид Ками-

лов. — Сейчас отходы вывозятся 

более чем с 20 тысяч контейнер-

ных площадок, а в начале года в 

территориальной схеме их было 

8,5 тысячи. Это повлекло рост на-

ших расходов, связанных с увели-

чением протяженности маршру-

тов, парка спецтехники, штата ра-

ботников, платежей за ГСМ. Кро-

ме того, компания установила бо-

лее 11 тысяч мусорных контейне-

ров за свой счет. С нового года за-

крывается городская свалка в Зла-

тоусте, что еще больше удлинит 

транспортное плечо и увеличит 

связанные с этим расходы — ТКО 

будут вывозиться на полигон в По-

летаево. 

Рассмотрев заявку регоператора на 

увеличение тарифа, профильное об-

ластное министерство понизило 

уровень ожиданий, удовлетворив ее 

лишь частично (компания предлага-

ла поднять платежи до 107,33 рубля в 

Челябинском кластере и 169,95 — в 

Карабашском). 

— Мы исключили необоснованные 

расходы, что позволило снизить 

тарифы относительно предложе-

ния организации, — прокомменти-

ровала решение глава региональ-

ного министерства тарифов и 

энергетики Татьяна Кучиц.

Вместе с тем регулирующий орган 

признает обоснованность притяза-

ний регоператора, ведь расходы на 

установку и обслуживание тысяч 

новых контейнерных площадок ра-

нее не учитывались в тарифе. К 

тому же стоимость вывоза ТКО в Че-

лябинской области действительно 

одна из самых низких в стране и 

даже с учетом нынешнего роста 

остается невысокой в сравнении с 

другими субъектами УрФО.

Отметим, что в Магнитогорском, 

Горном и Кыштымском кластерах 

платежи за вывоз мусора тоже 

увеличатся, но с 1 июля и только 

на 3,6 процента.

Подготовил Евгений Китаев

ФАС Раскрыт 
сговор 
на фармрынке 

ПРИВИВКА 
ОТ МОНОПОЛИИ

Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

Областную станцию перелива-
ния крови уличили в наруше-
нии ФЗ о защите конкуренции. 
Госучреждение является произ-
водителем иммуноглобулина. 
Благодаря сговору с коммер-
ческим партнером станции уда-
лось занять более 50 процентов 
этого рынка в России.

— В 2016—2018 годах компа-
ния «Альфа Фарм» закупала им-
муноглобулин у областной стан-
ции со скидкой 30 процентов, 
приобретая почти весь объем 
продукции. Специалисты УФАС 
установили, что «Альфа Фарм» 
участвовала в 106 торгах, из них 
в 93 стала победителем. При 
этом в 68 случаях она была един-
ственным участником конкурса, 
в ходе которого снижение на-
чальной минимальной цены 
конт ракта не произошло, — пояс-
нили в областном УФАС.

Антимонопольщики провели 
внеплановую выездную провер-
ку. В частности, установлено, что 
фирма не раз обращалась на 
станцию переливания крови с 
предложением произвести им-
муноглобулин под конкретные 
торги, зная, что наверняка побе-
дит. В то же время другим поку-
пателям могли отказать, ссыла-
ясь на отсутствие препарата. 

По мнению УФАС, в действи-
ях хозяйствующих субъектов 
есть признаки сговора, цель ко-
торого — ограничить доступ на 
рынок иммуноглобулина конку-
рентам «Альфа Фарм». За это на-
рушитель перечислит в бюджет 
РФ доход, полученный от «пер-
сональной скидки» — 171,9 мил-
лиона рублей. Гос учреждению 
выписан штраф на 4,8 миллиона. 
Арбитражный суд Свердловской 
области признал решение УФАС 
обоснованным, правда, штраф 
уменьшили до 2,4 миллиона. По-
пытка оспорить наказание ре-
зультата не дала. •

РАКУРС Можно 
ли вывести из 
тени продажу 
пантов?

РОГА НА ПЯТЬ 
МИЛЛИАРДОВ

Елена Мационг, ЯНАО 

По официальным данным, на 
Ямале ежегодно заготавливают и 
продают 500 тонн пантов и рогов 
северных оленей. Главным обра-
зом продукция идет в Китай, где 
панты очень высоко ценятся. Од-
нако львиная доля этого рынка 
по-прежнему остается в тени.

На Ямале средняя закупочная 
цена килограмма пантов — две 
тысячи рублей, максимальная — 
четыре. Даже после недавнего по-
вышения закупочной цены оле-
нины до 450 рублей за кило-
грамм продавать рога гораздо 
выгоднее. В Китае же их цена со-
ставляет уже 400—500 долларов. 
Так что резон заниматься этим 
бизнесом есть у перекупщиков: 
ни одно предприятие ЯНАО не 
экспортирует панты напрямую, 
поскольку в России до сих пор от-
сутствуют ГОСТы на такую про-
дукцию, не утвержден даже поря-
док выдачи разрешений на заго-
товку и переработку пантов. В 
прошлом году правительство 
ЯНАО вышло с инициативой при-
нятия ветеринарно-санитар ных 
правил заготовки оленьих рогов. 
Но проект пока на рассмотрении 
в Минсельхозе России.

Пробелы в законодательстве 
привели к бурному росту черно-
го рынка. Как признаются в не-
официальных разговорах пред-
ставители власти, объемы чер-
ного рынка превысили пять мил-
лиардов рублей в год.

Между тем есть шанс вывести 
рынок из тени с помощью систе-
мы «Меркурий».

— Она предполагает четкое от-
слеживание любой животновод-
ческой продукции, — отмечает 
ведущий научный сотрудник 
Центра научного изучения Арк-
тики Геннадий Деттер. — То есть 
ни один килограмм пантов не-
возможно будет реализовать не-
легально. Думаю, в итоге рынок 
станет цивилизованным. •

ОПЫТ В Сургуте 
чиновников 
пересадили 
на такси 
и сэкономили 
50 миллионов 

БЮДЖЕТ 
ПО СЧЕТЧИКУ

Елена Мационг, Югра

П
ока в стране с жаром об-
суждают предложение 
Минфина об использова-

нии такси для передвижения гос-
служащих, в Сургуте уже анали-
зируют такой опыт. Там еще два 
года назад пересадили чиновни-
ков мэрии на такси и обществен-
ный транспорт — и не пожалели. 

— Сэкономленные деньги пош-
ли на нужды Сургута, — рассказал 
«РГ» глава города Вадим Шува-
лов. — Кроме того, мы продали на 
аукционе 24 служебные машины 
горадминистрации и на выручен-
ные средства обновили остав-
шийся автопарк.

К такси для чиновников предъ-
являются высокие требования: 
машина обязана приезжать в те-
чение максимум 15 минут, в са-
лоне должно быть чисто и тепло 
зимой, а летом — работать конди-
ционер, не допускается запах си-
гарет. Оператор такси обязался 
при необходимости поставлять 
одновременно не менее 27 авто-
мобилей среднего и семейного 
классов. Есть и особый пункт: во-
дителю запрещено делиться с 
кем-либо конфиденциальной ин-
формацией, если случайно услы-
шит разговор ВИП-пассажира.

То, что эксперимент удался, 
стало ясно уже в первый год, когда 
сэкономили 25 миллионов руб-
лей. Столько же сберегли и в сле-
дующий. Главная статья эконо-
мии — зарплата водителей, кото-
рые раньше порой часами сидели 
без де ла. Немало денег уходило и 
на техобслуживание, управление 
служебным транспортом и т.д. Те-
перь просто вызывают такси. А 
персональный автомобиль остал-
ся только у главы города. •

Тем временем

Повальная цифровизация финансовых услуг ощутимо 

меняет банковский рынок, особенно в регионах. На-

чальник Уральского ГУ Банка России Рустэм Марданов 

отмечает, что переход на цифру приводит к сокращению 

банковских офисов: в 2019 году в Свердловской обла-

сти закрылось четыре процента отделений. Уменьшает-

ся и число работников, предоставляющих простейшие 

виды услуг, которые переводятся в онлайн-формат.

— К тому же цифровизация требует существенных затрат 

на внедрение технологий и обеспечение информбезо-

пасности. Учитывая, что на начальном этапе они будут 

значительными, а окупаться начнут позже, Банк России 

принял решение взять на себя развитие инф раструк туры. 

Мы надеемся, что затраты, которые сейчас необходимы, 

не будут критичными и в перспективе позволят остаться 

на рынке всем банкам, — отмечает Марданов.

Кстати 
По словам руководителя УФАС 

по Свердловской области Дмит-

рия Шалабодова, именно цена на 

медицинские препараты, изделия 

и оборудование чаще всего ста-

новилась предметом сговора на 

торгах в 2019 году. Также высок 

риск возникновения картелей в 

сфере дорожного строительства 

и ремонта, при закупке транс-

портных средств.
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Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

И
стория Фариза Ю. поучи-
тельна: подобное может 
случиться с любым пред-

принимателем, если он не обла-
дает должным уровнем право-
вой и финансовой грамотности. 

Как рассказал Фариз,  в 
2017 году он с партнерами вы-
играл торги на уборку улиц в 
городе Полевском. По усло-
виям конкурса нужно было 
предоставить обеспечение на 
1,3 миллиона рублей. Своих 
свободных средств у компании 
не было, поэтому она оформи-
ла банковскую гарантию. Буду-
чи владельцем доли в ООО, Фа-
риз выступил поручителем по 
ней как физлицо.

Весь год предприниматели ис-
правно убирали улицы и платили 
проценты по кредиту, рассчиты-
вая погасить основной долг по-
сле завершения муниципально-
го контракта. По словам Фари-
за, у заказчика претензий к их 
работе не возникало, 24 октября 
2018 года муниципалитет пере-
числил на расчетный счет ком-
пании сумму, которой с лихвой 
хватило бы на погашение займа, 
еще бы и прибыль осталась, но на 
следующий день у Уралтрансбан-
ка (УТБ) отозвали лицензию. Еще 
через месяц Арбитражный суд 
Свердловской области признал 
его банкротом. А потом конкурс-
ный управляющий Агентства 
по страхованию вкладов (АСВ), 
под чей контроль перешел УТБ, 
предъявил к заемщику и поручи-
телю солидарный иск. К тому вре-
мени долг вырос до 1,7 миллиона 
рублей за счет просрочки, пени 
и процентов. 6 ноября 2019 года 
Железнодорожный районный 
суд Екатеринбурга требования 
истца удовлетворил. 

В ООО еще весной ввели про-
цедуру банкротства, поэтому 
всю ответственность фактически 
переложили на Фариза как пору-
чителя. В редакцию предприни-
матель пришел в подавленном со-
стоянии: денег, чтобы закрыть 
кредит, у него нет. Счета аресто-
ваны приставами в рамках обес-

печительных мер по решению 
суда. Куда еще обращаться за по-
мощью, не знает. И вообще счита-
ет ситуацию несправедливой: 
деньги-то лежат в банке, но на 
другом счете — их надо просто пе-
рекинуть. 

По мнению жителя Полев-
ского, в подобную ловушку 
попали многие его коллеги — 
преду гадать отзыв лицензии у 
финансовой организации кли-
ентам из числа МСП сложно, 
да и собственной юрслужбы у 
них нет. Юристы, которые по-

могли Фаризу бесплатно соста-
вить отзыв для суда, к примеру, 
утверждают, что банк злоупо-
требил своим правом и не вы-
полнил безакцептное списание 
намеренно, чтобы увеличить 
кредиторскую задолженность. 
Вот выдержка из их заключе-
ния: «В соответствии с пп. 1 
ч. 12 ст. 20 ФЗ «О банках» в пе-
риод после отзыва лицензии до 
дня вступления в силу решения 
суда о признании финансовой 
организации банкротом она 
имеет право взыскивать и полу-
чать задолженность, в том числе 
по ранее выданным кредитам. 
Отзыв лицензии 25 октября не 
помешал банку начислить про-
центы по кредитному догово-
ру и вынести задолженность по 
процентам 23 ноября. Основа-
ний для удовлетворения иска 
нет, так как взыскиваемая сум-
ма находится в конкурсной мас-
се истца, ООО направляло пись-
мо конкурсному управляюще-
му о включении в реестр креди-
торов еще в 2018 году». 

Когда мы стали разбираться в 
этой истории, поняли, что не все 
так очевидно. В частности, в АСВ 

нам пояснили со ссылкой на тот 
же ФЗ «О банках», что с момента 
отзыва лицензии у кредитной ор-
ганизации накладывается запрет 
на совершение сделок с ее иму-
ществом, а также на погашение 
обязательств перед ней за счет 
встречных однородных требова-
ний. Причем он действует и в ходе 
ликвидационных процедур. 

— Отзыв лицензии у банка, 
равно как и признание его банк-
ротом, не освобождает заемщи-
ков от исполнения своих обяза-
тельств. Конкурсный управляю-

щий вправе потребовать с них 
или их поручителей погашения 
задолженности, включая пени и 
штрафы, — сообщили в АСВ. — 
Аналогичных жалоб от других 
клиентов УТБ не поступало.

Той же точки зрения придер-
живается районный суд, замечая 
при этом, что ничто не мешает от-
ветчику, закрыв долг перед бан-
ком, войти в реестр кредиторов и 
взыскать остаток средств на рас-
четном счете в порядке, преду-
смотренном статьями 134, 189.92 
и 189.96 ФЗ о банкротстве. 

Правда, есть один нюанс, о ко-
тором нам поведали в банков-
ском сообществе: юрлица, в от-
личие от вкладчиков-физлиц, 
включаются лишь в третью оче-
редь реестра кредиторов. Кому-
то повезет, удастся вернуть свои 
деньги, а кому-то нет. 

— Бывает, что компании берут 
кредит, кладут его на депозит и 
уже под это выпускают банков-
скую гарантию. Скорее всего, 
предприниматель не разобрался, 
что его привлекли в качестве по-
ручителя именно для того, чтобы 
взять ссуду на исполнение конт-
ракта, а не под банковскую гаран-

тию. Потому что ее выдача вовсе 
не означает автоматического по-
лучения займа на эту же сумму. 
Возможно, тут имелся и какой-то 
умысел со стороны заемщика — 
надо разбираться юристам. С 
точки зрения экономиста, было 
бы логично погасить кредит 
остатком с расчетного счета в 
процедуре банкротства, но юрис-
ты говорят, что тогда пострадают 
кредиторы, у которых в этом бан-
ке есть только расчетные счета. 
То есть будет нарушен принцип 
справедливости, — рассуждает за-
меститель председателя Ураль-
ского банковского союза Евгений 
Болотин. — К сожалению, подоб-
ных случаев предостаточно: ма-
лый бизнес, плохо зная законы, 
обращается за помощью, когда 
уже ничего нельзя сделать. Хотя 
возможностей для повышения 
правовой грамотности, в том чис-
ле бесплатных, сейчас множе-
ство — через фонды поддержки 
предпринимательства, обще-
ственные организации бизнеса. 

В Уральском главном управ-
лении Банка России комментиро-
вать ситуацию отказались, но по-
советовали Фаризу лично как 
физлицу обратиться в интернет-
приемную ЦБ, приложив к пись-
му документы по делу. Свердлов-
ский бизнес-омбудсмен Елена 
Артюх тоже не смогла напрямую 
подключиться к решению проб-
лемы: по закону уполномочен-
ный разбирает конфликты пред-
принимателей и органов власти, 
а не хозяйствующих субъектов. 
Хотя совсем без помощи полевча-
нина не оставили: на условиях 
«про боно» его обращение взяло 
в работу одно из юридических 
агентств Екатеринбурга. 

Мы же, выяснив позиции 
большого количества экспертов, 
осознали, насколько непросто 
бывает малому предприятию за-
ранее оценить все риски и «под-
стелить соломки», чтобы не 
остаться ни с чем. Пожалуй, опти-
мальным выходом из тупика для 
Фариза станет банкротство его 
как физлица — такой совет давали 
многие специалисты в личных 
беседах. Посмотрим, воспользу-
ется ли он им. •

А К Ц Е Н Т

Отзыв лицензии у банка, 

равно как и признание его банкротом, 

не освобождает заемщиков 

от исполнения своих обязательств

Отчет об итогах голосования
на внеочередном общем собрании акционеров
ОАО «Межрегиональная распределительная 

сетевая компания Урала»

Полное фирменное наименование общества: Открытое ак-
ционерное общество «Межрегиональная распределительная се-
тевая компания Урала».

Местонахождение общества: 620026 г. Екатеринбург, 
ул. Мамина-Сибиряка, д.140.

Вид собрания: внеочередное.
Форма проведения собрания: заочное голосование.
Дата окончания приема заполненных бюллетеней для голо-

сования — 31 декабря 2019 года.
Почтовые адреса, по одному из которых могут быть направ-

лены заполненные бюллетени для голосования:
— 620026, г. Екатеринбург, ул. Мамина-Сибиряка, д. 140, 

ОАО «МРСК Урала», Департамент корпоративного управления 
и взаимодействия с акционерами;

— 109052, г. Москва, ул. Новохохловская, д. 23, стр. 1, Бизнес-
центр «Ринг Парк», Акционерное общество «Регистраторское 
общество «СТАТУС».

Список лиц, имеющих право на участие во внеочередном общем 
собрании акционеров, составлен по данным реестра владельцев 
именных ценных бумаг Общества по состоянию на 06.12.2019.

Общее количество голосов, которыми обладали лица, вклю-
ченные в список лиц, имеющих право на участие в Общем со-
брании, составляет 87 430 485 711 голосов. 

Для участия во внеочередном общем собрании акционеров 
ОАО «МРСК Урала» зарегистрировались акционеры, обладаю-
щие в совокупности 63 610 832 524 голосами размещенных го-
лосующих акций ОАО «МРСК Урала», что составляет 72,7559 % 
от общего числа голосов размещенных голосующих акций 
ОАО «МРСК Урала».

Функции счетной комиссии выполнял регистратор: Акцио-
нерное общество «Регистраторское общество «СТАТУС».

Местонахождение регистратора: г. Москва, ул. Новохохлов-
ская, д. 23, стр. 1.

Повестка дня внеочередного общего собрания акционеров:
О размере дивидендов, сроках и форме их выплаты по итогам 

работы за 9 месяцев 2019 года и установлении даты, на которую 
определяются лица, имеющие право на получение дивидендов.

Принятое решение по вопросу повестки дня внеочередно-
го общего собрания акционеров:

Вопрос 1. О размере дивидендов, сроках и форме их выплаты 
по итогам работы за 9 месяцев 2019 года и установлении даты, 
на которую определяются лица, имеющие право на получение 
дивидендов.

Количество 
голосов

Доля в зареги-
стрир. количе-
стве голосов, %

За 63 609 967 115 99,9986

Против 0 0

Воздержался 510 978 0,0008

Число голосов, которые 
не подсчитывались в связи 
с признанием бюллетеней  
недействительными

354 431

На основании ФЗ «Об акционерных обществах» по вопро-
су повестки дня принято следующее решение:

1. Выплатить дивиденды по обыкновенным акциям Общества 
из чистой прибыли Общества по результатам 9 месяцев 
2019 года в размере 0,0032 рубля на одну обыкновенную акцию 
в денежной форме.

2. Сумма начисленных дивидендов из расчета на одного ак-
ционера Общества определяется с точностью до одной копейки. 
Округление числа при расчете производится по правилам мате-
матического округления.

3. Срок выплаты дивидендов номинальному держателю и явля-
ющемуся профессиональным участником рынка ценных бумаг до-
верительному управляющему составляет не более 10 рабочих 
дней, другим зарегистрированным в реестре акционерам — 25 ра-
бочих дней с даты составления списка лиц, имеющих право на по-
лучение дивидендов.

4. Определить дату составления списка лиц, имеющих право на 
получение дивидендов, — 14-й день с даты принятия решения внео-
чередным общим собранием акционеров о выплате дивидендов.

Председатель собрания Ю. В. Гончаров

Секретарь собрания С.А. Гусак
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КАДРЫ На Урале 
продолжительность 
рабочей недели выше 
средней по России

Где живут 
трудоголики

Мария Лисина, Свердловская область

По данным Росстата, жители Среднего Урала работают в 
среднем 38 часов в неделю, тогда как на Алтае, например,  
всего 33 часа. Впрочем, как утверждают эксперты, этот 
показатель говорит не о трудолюбии людей, а скорее ха-
рактеризует ситуацию на рынке труда региона, ведь 
люди работают много только там, где работа есть.

— Чем хуже ситуация на рынке труда, тем меньше ра-
бочая неделя. Например, в южных регионах, где работа 
часто сезонная, а также преобладает теневая занятость, — 
отметили в свердловской Федерации профсоюзов.

К слову, согласно Трудовому кодексу рабочая неделя 
не может длиться дольше 40 часов. В этом ракурсе все ре-
гионы страны укладываются в норму. И, хотя Свердлов-
ская область находится у верхней границы, о массовых 
переработках речь не идет.

— В практике Госинспекции труда в Свердловской об-
ласти встречаются отдельные случаи обращения работ-
ников с жалобами на работодателей из-за ненадлежаще-
го учета рабочего времени и переработок. По каждому из 
них инспекцией проводятся контрольно-надзорные ме-
роприятия. Работодателям выдаются предписания об 
устранении нарушения, решается вопрос о привлечении 
работодателя к административной ответственности, — 
рассказали в Государственной инспекции труда в Сверд-
ловской области.

Того же мнения придерживаются и ученые. Правда, на 
сверхурочный труд у них свой взгляд: зачастую это не 
прихоть работодателя, а его ошибка. На предприятиях, 
где можно задерживаться, сотрудники зачастую растяги-
вают свои ежедневные обязанности за рамки рабочего 
дня, чтобы получить больше. Тогда как в компаниях, где 
такое не практикуется, работникам приходится уклады-
ваться в положенные 8 часов.

Говорят эксперты и о том, что меньше трудиться 
уральцам в ближайшее время не удастся: сокращение ра-
бочей недели до четырех дней, которое активно обсужда-
лось минувшей осенью, вводят лишь немногие предприя-
тия и пока в формате эксперимента, далеко не для всех 
категорий работников.

Прорывных технологий, кардинально снижающих 
трудозатраты, пока нет, хотя на промышленных пред-
приятиях и внедряются автоматизация, цифровизация, 
электронный документооборот, отмечает преподаватель 
УрГЭУ кандидат экономических наук Евгения Лагутина. 
По ее мнению, люди действительно станут работать 
меньше только тогда, когда основную работу будет вы-
полнять техника, а человек останется только в качестве 
обслуживающего персонала. •

СИТУАЦИЯ Малому бизнесу не стоит беспечно относиться 
к госзакупкам

Риск гарантирован

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ В Зауралье 
обновят технику 
на сортоиспытательных участках

Мини-комбайн 
поможет селекции

Валентина Пичурина, 
Курганская область

Впервые в новейшей истории 
сортоиспытательная сеть Рос-
сии получила серьезные инвес-
тиции, в том числе за счет про-
граммы «Агролизинг». В Кур-
ганскую область новая техника 
уже поступила.

Как рассказали «РГ» в Кур-
ганском филиале ФГБУ «Гос-
сорткомиссия», на сортоиспы-
тательные участки прибыли 
два трактора «Беларусь», при-
чем головное учреждение пол-
ностью обеспечило их топли-
вом на 2020 год. Кроме того, в 

рамках планового техническо-
го переоснащения  курганские 
сортоиспытатели получили 
малогабаритный селекцион-
ный комбайн. Благодаря мо-
дульной системе машина мо-
жет быть модифицирована в 
соответствии с условиями 
уборки на конкретной делян-
ке, что позволяет быстро 
убрать урожай и избежать сме-
шения сортов с разных участ-
ков. Использование спецтех-
ники обеспечивает оптималь-
ные условия проведения сор-
тоиспытаний и уже дало хоро-
шие результаты на госсорт-
участках в других регионах. В 
Зауралье мини-комбайн зай-
мется уборкой зерновых, мас-
личных, зернобобовых и кру-
пяных культур на делянках 

предварительного, конкурсно-
го и производственного сорто-
испытания. 

— Нельзя, конечно, как по 
взмаху волшебной палочки за-
менить всю изношенную тех-
нику, однако дело потихоньку 
движется. При поддержке Ми-
нистерства сельского хозяй-
ства РФ идет поэтапное плано-
вое техническое переоснаще-
ние госсортучастков, необхо-
димое для обеспечения высо-
чайших стандартов сортоис-
пытания, — с удовлетворением 
констатирует врио начальни-
ка филиала ФГБУ «Госсортко-
миссия» по Курганской облас-
ти Сергей Якимов. — Немало-
важно также, что выросла 
средняя заработная плата спе-
циалистов филиала и сортоис-
пытательных участков. Есть 
подвижки в привлечении мо-
лодых специалистов в сель-
скую местность, но предстоит 
решить еще целый ряд задач, 
для чего необходим комплекс-
ный подход.

Напомним, в прошлом году 
«РГ» писала о проблемах сорто-
испытательных участков, нега-
тивно сказывающихся на каче-
стве опытных работ («Без денег 
семена не всходят», «Экономи-
ка УрФО» от 23.10.2019). Во-
прос рассматривали депутаты 
аграрного комитета Курган-
ской облдумы, которые предло-
жили сортоиспытателям проду-
мать план развития самостоя-
тельной внебюджетной дея-
тельности и рассмотреть воз-
можность сотрудничества с се-
меноводческими хозяйствами 
региона.•

КСТАТИ

Субъект РФ по мере возможнос-

ти поддерживает селекционную и 

сортоиспытательную работу. В 

2019 году из бюджета Курганской 

области базовым хозяйствам, со-

трудничающим с госсортоучаст-

ками, были выделены субсидии 

по ставке 20 тысяч рублей на гек-

тар. По словам замгубернатора 

Владимира Архипова, этот уро-

вень поддержки сохранится и в 

2020-м.

Использование 
спецтехники обес-
печивает опти-
мальные условия 
проведения сорто-
испытаний и уже 
дало хорошие 
результаты в дру-
гих регионах

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ Первый инновационный центр 
занятости населения открылся в Первоуральске

Интерактивная 
вакансия

Светлана Добрынина, 
Свердловская область 

Ц
ентр занятости нового 
формата открылся в 
Первоуральске. После 
модернизации учреж-
дение не только полу-
чило новое название — 
«Работа России», но и 
кардинально пере-
строило деятельность, 

поставив во главу угла соедине-
ние интересов работодателей и 
соискателей, подготовку востре-
бованных в регионе кадров. 

Свердловская область в 
2019 году стала одним из пилот-
ных регионов в деле модерниза-
ции государственной службы за-
нятости. Трансформация этой до-
вольно инерционной структуры 
— одна из составляющих нацио-
нального проекта повышения 
производительности труда, кото-
рой невозможно достичь без вы-
сококвалифицированных кадров. 
В Свердловской области низкий 
уровень безработицы, поэтому, с 
одной стороны, люди не хватают-
ся за первую попавшуюся вакан-

сию, с другой — наниматели тоже 
предъявляют к будущим работ-
никам высокие требования.

— Главное, что изменится в ра-
боте центров занятости,  — прои-
зойдет уход от ожидания, когда к 
ним обратятся работодатели или 
жители региона. Необходим ак-
тивный поиск предложений и ра-
ботников. Важно также переобу-
чать людей, временно оказав-
шихся без работы, под те профес-
сии, которые требуются на рынке 
труда области, — отметил на от-
крытии кадрового центра замес-
титель губернатора Свердлов-
ской области Олег Чемезов.  

Общий объем средств, потра-
ченных на модернизацию Перво-
уральского центра занятости, со-
ставил 49,7 миллиона рублей, в 
том числе 10,2 миллиона из об-
ластного и 39,5 — из федерального 
бюджетов. Центр действительно 
изменился разительно: в помеще-
ниях сделан современный ре-
монт, а сотрудники прошли пере-
обучение: теперь они не просто 
механически регистрируют обра-
тившихся, их задача — предупреж-
дать и устранять риски безрабо-

тицы и неэффективной занятос-
ти, содействовать реализации 
профессионального потенциала 
жителей территории и удовлетво-
рению запросов работодателей.

Кстати, в центре обратившим-
ся могут помочь найти работу не 
только в Первоуральске: здесь 
установлены компьютеры, с по-
мощью которых посетители мо-
гут самостоятельно просматри-
вать вакансии в федеральной базе 
данных «Работа России». Ведь не 
у каждого безработного есть ком-
пьютер с доступом в Интернет и 
навык такого поиска. А здесь к 
тому же можно получить кон-
сультацию и помощь специалис-
та. Для старшеклассников и вы-
пускников школ установили спе-
циальную программу для профо-
риентации: после прохождения 
тестирования она определяет, ка-
кие профессии наиболее подхо-
дят молодому человеку. 

По словам директора департа-
мента по труду и занятости насе-
ления Свердловской области 
Дмитрия Антонова, служба заня-
тости должна стать единой стар-
товой площадкой, «точкой входа» 

в трудовую жизнь, причем не 
только для работающих по найму, 
но и для тех, кто планирует зани-
маться предпринимательством. 
Здесь могут быть сконцентриро-
ваны все услуги, так или иначе 
связанные со сферой занятости: 
обучение, профориентация, пере-
обучение, содействие трудо-
устройству. По сути, специалист 
кадрового центра будет сопрово-
ждать человека в течение всей его 
жизни, отметил Антонов.

Промышленно развитый Пер-
воуральск не просто так выбран 
для создания модельного центра: 
у местных работодателей всегда 
были высокие требования к по-
тенциальным сотрудникам. При 
этом крупные предприятия горо-
да охотно вкладываются в обуче-
ние и переподготовку кадров под 
востребованные профессии. Так 
что проект должен быть успеш-
ным. Впоследствии по модели 
Первоуральска будут модерни-
зированы и другие центры заня-
тости региона.•

Теперь первоуральцы могут поды-

скать работу не только в родном 

городе, но и в любом регионе РФ. 
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«Старт» финишировал
Далматовский завод «Старт» первым завершил проект 
повышения производительности труда: если раньше там 
изготавливали четыре автоцистерны за 30 дней, то сей-
час семь за 14 дней. Напомним, по соглашению между 
правительством Курганской области и ГК «Росатом» с 
июля 2019 года на промпредприятиях Зауралья реализу-
ется проект «Эффективный регион».  Он основан на 
принципах бережливого производства и направлен на 
повышение производительности труда. Предприятиями-
пилотами стали завод «Старт», агрохолдинг «Курган-
семена» и «Курганмашзавод».

ГРЭС нарастят мощность
Сургутская ГРЭС-2, самая мощная в РФ, а также Нижне-
вартовская ГРЭС включены в федеральную программу 
модернизации тепловых электростанций. В 2020 году 
Сургутское генерирующее предприятие получит новое 
оборудование, затем в течение нескольких лет ожидается 
его последовательный монтаж и ввод в эксплуатацию. За-
планирована модернизация трех энергоблоков с сум-
марным увеличением их мощности на 60 мегаватт. Ис-
точник финансирования — государственный бюджет.

Экскаватор ставит рекорды
Накануне Нового года работники разреза шахтоуправле-
ния «Майское» получили подарки от УЗТМ-КАРТЭКС: 
поощрены члены экипажа ЭКГ-18, показавшие самый 
высокий в отрасли результат по отгрузке горной массы 
на экскаваторах такого класса, в том числе в сравнении с 
импортными моделями. УЗТМ не просто производит 
мощную карьерную технику, но и постоянно отслежива-
ет ее работу, чтобы оценить реальный потенциал обору-
дования и совершенствовать свои машины. По словам 
гендиректора ШУ «Майское» Олега Рудакова, уральская 
машина оправдывает ожидания горняков.
 

Таблетки считают 
миллиардами
Завод «Фармасинтез-Тюмень» выпуском большой сим-
волической таблетки отметил достижение планки в один 
миллиард единиц продукции — столько здесь в общей 
сложности произведено различных лекарств. Объемы 
намного вырастут с запуском в этом году цеха по изго-
товлению препаратов гормональной терапии. Сегодня 
они в основном ввозятся из-за рубежа, но скоро Россия, 
закрыв собственные потребности, будет готова экспор-
тировать их в десятки стран. Инвестпроект стоимостью 
свыше трех миллиардов рублей реализуется при финан-
совой и оргподдержке правительств РФ и региона.

Молочники предложили 
фермерам кооперацию
Молочный комбинат «Шадринский», входящий в группу 
DANONE, закупает на территории Курганской области 
36 процентов  сырья, но производственные мощности по-
зволяют перерабатывать гораздо больше. Для этого нуж-
ны поставки крупных партий. Комбинат предложил про-
изводителям молока совместно создать сельскохозяй-
ственные потребительские кооперативы. По мнению гла-
вы регионального департамента АПК Владимира Архи-
пова, это будет способствовать дальнейшему развитию 
молочного животноводства в Зауралье.

Новые трамваи сходят 
с дистанции
В Челябинске проходит тестовые испытания новый трам-
вай Уралтрансмаша. Напомним, осенью 2019 года с по-
добной миссией в столицу Южного Урала прибыла ма-
шина Усть-Катавского вагоностроительного завода, но 
быстро сломалась. Тогда «РГ» высказала мнение («На об-
гон по рельсам» от 17.10.2019), что логично попробовать 
в эксплуатации продукцию другого уральского произво-
дителя, чтобы вагоны конкурентов соревновались в ре-
альных условиях. И Уралтрансмаш выразил готовность 
предоставить для тестирования опытный образец.
Усть-катавские вагоностроители после неудачи своего 
трамвая заявили, что он требует улучшенного путевого 
хозяйства и контактной сети. Екатеринбуржцы, напро-
тив, подчеркивали, что для их машины реконструкция 
инфраструктуры не требуется. Но неприятность в ходе 
тестовой эксплуатации постигла и их образец: из-за сбоя 
электроники он остановился прямо у здания областного 
правительства, второй раз за неделю встал на проспекте 
Победы и был отбуксирован в депо. Впрочем, на Урал-
трансмаше «РГ» сообщили, что подобные мелкие сбои в 
процессе обкатки — нормальное явление. 
Отметим, ставки в гонке по челябинским рельсам высо-
ки: на обновление парка область рассчитывает получить 
более двух миллиардов рублей из бюджета РФ, а также 
потратить свои деньги.

Из Екатеринбурга в Челябинск привезли односекционный вагон, 

который планируют испытывать в течение месяца.

НПЗ признан банкротом
Антипинский НПЗ, имеющий самую большую в истории 
отечественного производственного бизнеса кредитную 
задолженность, решением арбитража признан банкро-
том. В мае 2019-го частное нефтеперерабатывающее 
предприятие само подало заявление о банкротстве на 
сумму 346 миллиардов рублей, но оно не было удовлет-
ворено. Во второй половине года завод, на котором ввели 
процедуру наблюдения, работал по давальческой схеме. 
И вот в конце декабря принято решение о введении кон-
курсного производства. За признание НПЗ банкротом 
проголосовало большинство кредиторов, крупнейший 
из них — Сбербанк. Бывший собственник завода, а также 
экс-директор находятся под уголовным преследованием.

Михаил Пинкус, УрФО

К
онкурировать с аль-
пийскими курорта-
ми Уралу пока не с 
руки. И горы ниже, и 
сервис скромнее. По-
этому в погоне за ту-
ристами в Челябин-
ской и Свердловской 
областях решили сде-

лать ставку на уникальные ста-
ринные и современные произ-
водства, окунув путешествен-
ников в атмосферу демидовско-
го горного дела, советской инду-
стриализации и современного 
расцвета технологий.

— Еще несколько лет назад о 
въездном внутреннем туризме 
у нас мало кто говорил. Были за-
чатки делового — для делегаций, 
— рассказала директор центра 
развития туризма Свердлов-
ской области Эльмира Тукано-
ва. — Мы задумались: какие у нас 
могут быть преимущества пе-
ред такими известными тури-
стическими направлениями, 
как Золотое кольцо России, Мо-
сква и Санкт-Петербург? И 
очень скоро поняли, что тренд 
складывается в пользу промыш-
ленного туризма, который для 
индустриального Урала может 
стать своеобразной визитной 
карточкой. А для моногородов 
еще и палочкой-выручалочкой, 
стимулирующей развитие тури-
стической инфраструктуры и 
бизнеса. 

Сегодня на Среднем Урале 
действует уже более 50 инду-
стриальных туристических 
маршрутов, охватывающих зна-

чительную часть региона. К 
примеру, для гостей открыты  
объекты промышленного насле-
дия заводчиков Демидовых в 
Невьянске, Нижнем Тагиле и 
Екатеринбурге. Любители ска-
зов Бажова могут посетить Сы-
сертский район, а желающие 
окунуться в легендарное совет-
ское прошлое — Уралвагонзавод 
и знаменитый Ирбитский мото-
завод, где с удовольствием пока-
жут и расскажут, как делаются 
старейшие в стране мотоциклы 
«Урал».

В Челябинской области две-
ри для туристов открыли такие 
промышленные гиганты, как 
Челябинский трубопрокатный 
завод с его «белой металлурги-
ей» и Магнитогорский метал-
лургический комбинат (ММК). 
Причем если производители 
труб принимают экскурсии со-
вершенно бесплатно — это во-
прос имиджа и кадровой поли-
тики предприятия, стремяще-
гося показать новую «филосо-
фию преображения», то за по-
сещение ММК туристы долж-
ны заплатить по таксе от 700 до 
1200 рублей, в зависимости от 
размеров группы.

— Конечно, для предприятия, 
выпускающего 12 миллионов 
тонн металлопродукции в год, 
туристы не являются статьей 
дохода, — пояснила сотрудница 
информационного центра ком-
бината Ксения Суднева. — Но 
проведение экскурсий связано 
с расходами, которые должен 
понести каждый желающий по-
с м от р е т ь  н а  « у к р о щ е н и е 
огня», — это плата за экскурси-
онный автобус, сопровождаю-
щих, спецодежду (гостям выда-
ется униформа красного цвета, 
позволяющая выделить их на 
производственной площадке, 
обувь, каски, респираторы, пер-
чатки и аудиосистемы, помога-
ющие слушать экскурсовода 
при сильном шуме).

«Укрощением огня» здесь на-
звали одну из наиболее популяр-
ных экскурсий по доменному 
цеху и производству толстолис-
тового проката. Постоять рядом 
с печью высотой с 15-этаж ный 
дом и сделать селфи на фоне бью-
щего рекой расплавленного ме-
талла за последний год решились 
12 тысяч человек, в том числе ин-
туристы из Великобритании, 
Германии и Эстонии. А сам ком-

бинат за креатив отмечен всерос-
сийской премией «Маршрут 
года-2019». 

Впрочем, как показывает 
практика, не менее интересны 
туристам и малые предприятия. 
По мнению экспертов, это мо-
жет быть пищевая индустрия, 
гастрономия, народно-худо-
жественные промыслы, подчер-
кивающие уникальность терри-
тории. Типичный пример — Зла-
тоуст, в котором масса предпри-
ятий, поддерживающих старин-
ные традиции изготовления 
украшенного оружия. Многие 
из них уже поставили работу с 
туристами на поток. К примеру, 
«АиР» создал реконструкцию 
оружейной слободы с собствен-
ным кузнечным двором, рудни-
ком. И каждый желающий мо-
жет отчеканить здесь свою 
счастливую монету и даже вы-
ковать клинок. 

— Мастер-классы проводятся 
под открытым небом и на про-
изводстве, — пояснила предста-
витель компании Татьяна Заха-
рова. — Для удобства гостей нам 
пришлось сделать крытые тех-
нологические переходы между 
производственными участками 
и в три раза увеличить площадь 
автопарковки. Проект давно вы-
шел на самоокупаемость и не 
требует дополнительных влива-
ний от производства.

На Среднем Урале такие экзо-
тические производства стали ши-
роко известны благодаря проек-
там, связанным с событийным 
туризмом. Например, Артинский 
завод кос с 230-летней историей. 
Когда на его площадке пять лет 

назад решили провести первый 
международный турнир косарей, 
многие хихикали в ладошку. А се-
годня это мероприятие ежегодно 
посещают сотни европейцев, ко-
торые с удовольствием соревну-
ются с косарями из Якутии, Баш-
кирии, Тюменской области и дру-
гих регионов. Выкашивают на 
скорость делянки под гармонь и 
балалайку. А главное — сам завод 
стал узнаваем и теперь даже по-
ставляет сувенирную продукцию 
на экспорт. Так что у таких проек-
тов большие перспективы.

— Мы хотим вовлечь как мож-
но больше небольших произ-
водств, поскольку для них это и 
новая статья дохода, и работа на 
имидж, и решение кадровых во-
просов, — продолжает тему ди-
ректор Центра развития туриз-
ма Челябинской области Дмит-
рий Столбов. — У школьников и 
студентов благодаря экскурси-
ям на предприятия формирует-
ся представление о работе ре-
ального сектора экономики. 

В идеале доходы от туризма 
должны быть сопоставимы с при-
былью от основного бизнеса, счи-
тают эксперты. И чем больше 
уникальных уральских произ-
водств и промыслов включатся в 
такую работу, тем привлекатель-
нее для внутреннего туризма ока-
жется весь регион. А имиджевые 
недостатки, связанные со стерео-
типом восприятия городов-
заводов, со временем превратят-
ся в преимущества. •

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 

А К Ц Е Н Т

На Среднем Урале действует 

уже более 50 индустриальных 

турмаршрутов, охватывающих 

значительную часть региона

Информационное сообщение
ООО «Ветта-Инвест» в соответствии со стандартами 
раскрытия информации опубликовало данные за от-
четный период на официальном сайте организации 
vetta-invest.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНИЦИАТИВА Привлекать туристов на Урал решили 
уникальными производствами

Селфи у домны
ЭКОЛОГИЯ 
Челябинский 
городской бор 
получил еще 
60 гектаров

ЛЕС РАСТЕТ

Евгений Китаев, Челябинск

Челябинский городской бор, за-
нимающий площадь 1130 гекта-
ров и имеющий статус памятни-
ка природы регионального зна-
чения, прирастет новым участ-
ком от поселка Мелькомбинат 
до урочища Монахи.

Новая территория тянется с 
запада на восток параллельно 
пойме реки Миасс и составит 
почти 60 гектаров, сообщили 
«РГ» в региональном министер-
стве экологии накануне голосо-
вания челябинских депутатов по 
этому вопросу. 

В предыдущие годы от зелено-
го массива, зажатого городской 
застройкой, только «отрезали», 
отмечает начальник управления 
экологического просвещения 
областного минэкологии Вита-
лий Безруков. В частности, отво-
дили земли под зоопарк, возведе-
ние северо-западного жилмасси-
ва недалеко от водоема Шершни. 
А в последние годы жители, бо-
ясь дальнейшего наступления на 
бор, выступали против возмож-
ного сооружения на присоединя-
емых теперь к нему землях авто-
дороги, иных хозяйственных 
объектов. Подобные опасения 
сейчас должны кануть в Лету, 
констатирует представитель 
мин экологии, потому что строи-
тельство в пределах охраняемой 
зоны запрещено. Максимум, что 
допустимо делать, — проводить 
санитарную очистку леса, про-
кладывать экологические тро-
пы, устанавливать вдоль тур-
маршрутов беседки, скамейки.         

Челябинский городской бор 
называют «легкими» мегаполи-
са из-за его солидных размеров и 
густой растительности, подчер-
кивает и.о. директора областного 
госучреждения «Особо охраняе-
мые природные территории Че-
лябинской области» Дмит рий 
Скорынин. В России, по его сло-
вам, больше нет примера, чтобы 
в границах города существовал 
столь протяженный лесной мас-
сив. Его увеличение, помимо 
очевидных плюсов для жителей 
мегаполиса, позволит лучше за-
щищать сам лес и его обитателей. 
Биологи насчитали в бору152 ви-
да птиц, 366 — насекомых, три 
вида рептилий и 500 различных 
растений, некоторые из которых 
занесены в областную Красную 
книгу. К слову, многие предста-
вители животного мира, напри-
мер цапли, лебеди, гагары, облю-
бовали как раз пойму реки. 

Эксперты, впрочем, не скры-
вают и другую причину, обусло-
вившую расширение площади 
памятника природы. На примы-
кающей к детской областной 
больнице территории, которая 
также граничит с лесом в районе 
улицы Блюхера, ожидается стро-
ительство детского хирургиче-
ского корпуса, способного ока-
зывать высокотехнологичную 
помощь тысячам маленьких па-
циентов. Медики признают: это 
место удобнее прочих, так как 
позволяет задействовать ресур-
сы находящихся рядом больниц. 
Но, чтобы разместить хирурги-
ческий корпус, придется занять 
четыре гектара городского бора, 
что не все жители воспринимают 
положительно. Прибавка в виде 
поймы и прилегающих земель 
позволит компенсировать поте-
рю и этого пятачка, и участка, 
выделенного под фактически со-
стоявшееся расширение Митро-
фановского кладбища, поясняет 
Виталий Безруков. Приобретае-
мая территория более чем в 
10 раз превысит утраченную, а 
общая протяженность границы 
бора в итоге вырастет с 54 до 
почти 57 километров.•

Новая домна Нижнетагильского 

меткомбината — действительно впе-

чатляющий объект. Жаль, что турис-

там ее еще не показывают.

Бор — не только «легкие» промыш-

ленного Челябинска, но и отличное 

место для активного отдыха.
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В России нет друго-
го примера, чтобы 
в границах города 
существовал столь 
протяженный лес-
ной массив

СТРОИТЕЛЬСТВО Жители Уральского округа открыли 4,4 тысячи эскроу-счетов

Долевка со страховкой
Наталия Швабауэр, УрФО

Е
катеринбург занял второе 
место среди региональных 
городов-миллионников по 

суммарному метражу проектов 
с  использованием эскроу-
счетов. Обогнал уральскую сто-
лицу по итогам 2019 года толь-
ко Краснодар.  

В целом по стране, по данным 
аналитического центра ЦИАН, 
доля жилья, финансируемого по 
эскроу-счетам, в конце декабря 
достигла 23 процентов (27 мил-

лионов квадратных метров). 
Еще 94 миллиона квадратов мо-
гут быть проданы по договорам 
долевого участия, хотя  не ис-
ключено, что застройщики пе-
рейдут на продажи по эскроу. 
Подчеркнем: речь идет именно 
об активных проектах, а не о 
проблемных. 

Лидерами в этом направле-
нии по объемам строительства 
являются Москва (4,6 миллиона 
квадратных метров), Москов-
ская область (3 миллиона) и 
Санкт-Петербург (1,8). Екате-

ринбург с его миллионом квад-
ратов достойно смотрится не 
только на федеральном уровне, 
но и на окружном: Тюмень и Че-
лябинск отстают по объемам 
вдвое, Курган — в 20 раз. 

Зато в плане охвата рынка 
реформой впереди Челябинск, 
где доля экскроу-проектов со-
ставляет 52 процента, тогда как 
в Екатеринбурге — всего 28. Для 
сравнения: в Перми этот пока-
затель составляет 37 процентов, 
в Самаре и Воронеже — 24, в Но-
восибирске — 14. 

Что касается средств, акку-
мулированных по новым пра-
вилам в стройкомплексе, то, 
по информации Банка России, 
за два месяца эта сумма вырос-
ла в  1,5  раза и  превысила 
107 миллиардов рублей. Из 
них девять миллиардов вложи-
ли жители УрФО. На 2 декабря 
они открыли 4,4 тысячи счетов 
эскроу из 33 тысяч по всей 
стране. 

На конец года застройщики 
заключили с банками 653 кре-
дитных договора на 796 милли-

ардов рублей. По словам заме-
стителя председателя Банка 
России Ольги Поляковой, это 
практически соответствует си-
туации перед стартом рефор-
мы: тогда в строительство жи-
лья было вложено около четы-
рех триллионов рублей, из них 
650 миллиардов дали банки, 
400 миллиардов составляли 
собственные средства застрой-
щиков, все остальное — деньги 
дольщиков. Но по мере разви-
тия системы эскроу соотноше-
ние будет меняться. •

Кстати

Ставка по кредиту для застрой-
щиков на старте проекта со-
ставляет в среднем 12—13 про-
центов годовых, по мере 
поступ ления средств дольщи-
ков она снижается до 5—7 про-
центов. Около тысячи эскроу-
счетов в России уже раскрыто, 
из них 102 — в УрФО, девелопе-
ры получили по ним 114 милли-
онов рублей. И
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